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Respeito e unidade para 
continuarmos juntos na luta! 

7º congresso

De 18 a 21 de novembro foi realizado o 7º Congresso do Sintaema, 
em Atibaia, um evento democrático que propiciou um amplo debate sobre 
temas de relevante importância para os trabalhadores e para a sociedade, 
como a organização no local de trabalho e o combate ao racismo.

O evento contou com excelente participação dos congressistas nos 
debates, palestras e trabalhos em grupo. As delegadas e delegados 
puderam contribuir com intervenções e a exposição de ideias.

A organização no local de trabalho foi o tema central do congresso, 
e foram abordados dentro deste tema a importância da união, 
participação e mobilização dos trabalhadores nas lutas.

As mobilizações unificadas de trabalhadores de empresas públicas foram 
colocadas como de fundamental importância para combater o governo 
estadual e sua política nefasta de desvalorização dos trabalhadores.

Conjunturas, meio ambiente, saneamento, combate ao racismo, 
gênero e muitos outros importantes temas fizeram parte das discussões. 
A terceirização foi colocada em pauta, e todos foram unânimes em 
rechaçar esta forma de precarização do trabalho e buscar soluções para 
esta questão, visto que a terceirização cresce a passos largos e vem a 
cada dia trazendo prejuízos aos trabalhadores terceirizados (ceifando 
vidas, às vezes), e à população.

O Sintaema realizou seus sétimo congresso da categoria, fazendo um balanço da gestão, 
discutindo as teses e aprovando resoluções que vão dar as diretrizes dos próximos anos.

       

O saneamento e o Meio Ambiente 
precisam de uma proposta eficiente no País, 
e espero que esse congresso possa contribuir 
com as discussões. Esse sindicato é forte e o 
meu mandato está à disposição.

Pedro Bigardi – 
Deputado estadual PCdoB

A importância do Sintaema é grande na luta contra as 
terceirizações, pois é um dos sindicatos mais organizados 
do Estado. Estamos enfrentando o pai das privatizações, 
não será fácil. Temos obrigação de estar com vocês nesta 
luta contra as privatizações e terceirizações, contra essa 
política neoliberal, é contra ela que vamos lutar.

José Zico Prado – Deputado estadual PT

“ ““ “
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Parlamentares e representantes de entidades 
prestigiaram o evento

A abertura do Congresso contou com a presença dos deputados 
estaduais Pedro Bigardi (PCdoB) e José Zico Prado (PT), parlamentares 
que sempre apoiam a categoria em suas lutas. 

Para compor a mesa também tivemos a presença do vice-presidente 
da CTB, Nivaldo Santana, do presidente da Fenatema, Eduardo 
Annunciato, o Chicão, do secretário geral da FNU-SP, Magnos dos 
Santos Filho, do representante da Executiva da CUT-SP, Marcelo 
Renato Fiorio, do Secretário Político do PCB, Renato Nucci Jr., e o 
Coordenador da ASS, Emanuel Melato.

Também levaram suas mensagens à categoria a presidente da 
Sabesprev, Liége Ayub, o presidente do Sintius, Marcos Duarte, o 

    debates

Em alto nível, debates 
ampliaram os horizontes
Confira alguns pensamentos expostos nos debates 
pelos palestrantes, aumentando os conhecimentos dos 
congressistas.

O aumento da idade para se 
aposentar virá, pois a lógica do capital 
vale para todo mundo. Precisamos nos 
preparar para os ataques que virão.

Emanuel Melato – 
Coordenador da ASS

Trabalhador omisso, isolado, é o escravo 
que tem orgulho de suas correntes.

Emílio Gennari – Educador Popular

Dói na alma a não aceitação, as pessoas 
não têm que olhar a melanina do outro, mas 
sim que ali existe um Ser humano.

Célia Regina – Presidenta de honra 
do Instituto Dom Izidore

A terceirização é uma das expressões 
do capitalismo solto, movido pelo desejo 
insaciável de acumulação de riquezas.

Dra. Magda Barros – 
Desembargadora aposentada

A unidade do trabalhador é 
fundamental para enfrentar os ataques.

Dr. Thiago Barison – Advogado 
trabalhista do Sintaema

Nossas experiências na América Latina 
ainda são muito frágeis. Se bobearmos, a 
direita volta.

Altamiro Borges (Miro)

Acredito que o rio Tietê possa ser 
recuperado, mas não a curto prazo.

Laura de Jesus Moura e Costa
Membro do Conselho Nacional de 

Recursos Hídricos
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Marquito, a presidente do Sindema, Jandira Alves, a Ouvidora e ex-
presidente do Sintaema, Elisabeth Tortolano, o diretor e ex-presidente 
do Sintaema, Helifax Pinto de Souza, e dos presidentes do CRF da 
Fundação Florestal e da Cetesb, Maria Aparecida e Julio Furukawa. 

O cerimonial de abertura foi realizado pelo presidente da Associação 
Sabesp, Persio Faulim de Menezes. 

O aposentado Emilio Barbalescu Jr. foi homenageado pelo 
Sintaema, bem como o diretor João Pedro Apolinário, que foi saudado 
pelos congressistas pois não pôde estar presente por motivos de saúde.

Os deputados Major Olímpio(PDT), e Alex Manente (PPS) também 
não puderam comparecer, mas enviaram mensagens de apoio.  



3 29/nov a 5/dez/2010 – www.sintaema.com.br

    depoimentos

A importância do congresso 
e da atuação do Sintaema 

Além de expor suas opiniões sobre os acontecimentos 
que envolvem atualmente a classe trabalhadora, os 
convidados relevaram a magnitude do congresso e seu 
impacto para os próximos três anos.

Este congresso tem a importância 
fundamental porque está dentro do 
contexto da crise econômica que, na nossa 
opinião, ainda tem efeitos destrutivos. 
Portanto, o congresso  tem o desafio de 
organizar a categoria para enfrentamentos, 
os trabalhadores precisam fazer esse debate 
porque novos ataques virão.

Renato Nucci – Secretário Político do PCB

Estive no 6º Congresso como 
observador e isso me ajudou muito na 
construção de novas ideias. Este é um 
momento ímpar para avaliação e para as 
lutas que virão.

Eduardo Annunciato, o Chicão – 
Presidente da Fenatema

Aqui (congresso) está assegurada a 
democracia, com representantes das 
centrais.

Deputado Vicentinho

É um momento histórico, sabemos dos 
debates que o Sintaema promove, e isso 
fortalece a luta.

Marcos Duarte, o Marquito – 
Presidente do Sintius

O Sintaema tem sido extremamente firme 
na defesa dos interesses das trabalhadoras 
e trabalhadores do setor, essa diretoria tem 
sabido conduzir com equilíbrio e maturidade os 
rumos da categoria.

Nivaldo Santana – Vice-presidente 
da CTB

O Sintaema renova sua tradição a 
cada ano fazendo muitas lutas.

Magno dos Santos Filho – 
Secretário Geral da FNU-SP

Estamos com disposição e 
responsabilidade para fazer o melhor 
pelos trabalhadores.

Liége Ayub – Presidente da 
Sabesprev

O Sintaema tem um papel fundamental 
na melhoria das condições salariais. A 
categoria está com garra, com força para 
seguir rumo à vitória.

Marcelo Renato Fiorio – Diretor 
da CUT-SP
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Debates ampliaram os conhecimentos 
dos congressistas
No segundo e terceiro dia de congresso 
foram realizadas importantes explanações que 
possibilitaram a troca de ideias e a exposição 
de diferentes opiniões, o que é muito salutar 
na construção das lutas.

Conjunturas
Para debater sobre a conjuntura internacional tivemos as palestras do 

jornalista e membro Instituto Barão de Itararé, Altamiro Borges (Miro) 
do coordenador a ASS, Emanuel Melato, que com propriedade fizeram 
um apanhado das questões da classe trabalhista na Europa e América 
Latina, cada um com seu ponto de vista, o que enriqueceu o debate.

Altamiro Borges destacou o crescimento do Brasil, a geração de 
empregos com a economia atual, reconheceu avanços do governo 
Lula, mas também apontou os problemas estruturais ainda não 
resolvidos, como a distribuição de terras e a  reforma tributária, 
entre outros.

Melato apontou que a crise internacional gerou milhares de 
demissões. Apontou o arrocho salarial e afirmou a necessidade de se 
acabar com o fator previdenciário, entre pontos.

Organização no local 
de trabalho

Tema central do congresso, a Organização no local de trabalho 
foi a exposição que fundamentou a importância dos trabalhadores 
se manterem unidos, organizados e mobilizados nas lutas contra o 
patronato. Muito se falou sobre o combate à terceirização, direito de 
greve, unidade, lutas coletivas, rotatividade e PLR. 

Para expor este assunto contamos com a Juíza aposentada do TRT, 
drª Magda Barros, do educador popular e escritor Emilio Gennari e do 
advogado trabalhista do Sintaema, Dr. Thiago Barison.

O deputado federal Vicentinho (PT) fez parte do debate do 2º dia que 
abordou organização no local de trabalho, e expôs alguns projetos em 
trâmite pertinentes aos trabalhadores e aposentados, como a PEC que 
dá direito a negociação dos servidores públicos e projetos que garantem 
a aposentadoria especial aos coletores de lixo e cortadores de grama, 
além de um projeto que regulamenta a situação das terceirizadas e outro 
que prevê o fim do trabalho escravo no País, entre outros.
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Saneamento e Meio 
Ambiente

Balanço da gestão

“O Estado tem obrigação de promover a saúde ambiental”. Esta 

foi umas das afirmações da drª Laura de Jesus Moura e Costa, 

representante pela sociedade civil do Conselho Nacional de 

Recursos Hídricos.

O foco de sua palestra foi a reforma urbana em curso, resultado 

de muitos anos de luta da sociedade e que tomou corpo nas 

Conferências das Cidades.

O desenvolvimento sustentável, as políticas públicas com 

participação coletiva, a necessidade de se investir com recursos 

advindos do pré-sal em fontes alternativas de energia para que o 

Brasil não seja tão dependente de combustíveis fósseis foram pontos 

colocados pela Drª Laura, que deixou o recado:

“A vontade de consumir precisa ser alertada através de campanhas 

de consumo consciente, do que é ambientalmente responsável. A 

sustentabilidade se dá com respeito à natureza”, finalizou.

O balanço da gestão foi aprovado no congresso, com as devidas 

observações, erros e acertos, avaliação do que precisa ser mudado 

ou intensificado, as lutas engendradas e a dificuldade enfrentada pela 

categoria diante do governo tucano e sua política nefasta de desmonte 

do Estado e de desvalorização dos trabalhadores.

Vários pontos foram discutidos: as lutas nas campanhas salariais das 

empresas; plano de cargos; a participação efetiva nas discussões da 

possível criação de uma nova empresa de saneamento em Diadema; 

a ampliação da base, com trabalhadores de empresas privadas sendo 

representados pelo Sintaema e os avanços conquistados; as renovações 

de contrato na Sabesp com contribuições dos trabalhadores, cursos de 

formação, enfim, todas as lutas dos últimos três anos.

Foram traçados desafios, como ampliar a formação de quadros com 

mais cursos e palestras e unir as categorias contra o inimigo comum: 

governo tucano. Também foi apontada a necessidade de maior 

envolvimento dos trabalhadores da ativa nas lutas dos aposentados e a 

continuação de combate pelo pagamento total do déficit da Sabesprev 

pela Sabesp.  Entre críticas e apoios, o debate foi rico por poder 

analisar as lutas dentro do contexto, sempre adverso, avaliar formas 

de luta e enfatizar que a participação do trabalhador é fundamental 

em todos os movimentos promovidos pelo Sintaema, desde a reunião 

setorial até a greve, e organizar a luta para enfrentar o patronato.

A análise de que esta gestão pegou um dos momentos mais difíceis e 

a que sofreu mais ataques foi exposta. 

“Se houve erros, não foi por falta de luta. Esta gestão foi a que mais 

sofreu ataques do governo estadual. Temos as forças da direita no 

poder, e não podemos tirar as lutas dentro deste contexto”, concluiu o 

presidente Rene.

    

Questão racial: combate sem 
tréguas à discriminação

Tema de uma das teses desse congresso, as delegadas e 
delegados puderam ter uma excelente visão sobre os avanços no 
combate ao racismo na questão dos negros com a palestra da 
assistente social e presidenta de honra do Instituto Dom Izidore, 
Célia Regina Silva.

Célia expôs sobre políticas vigentes, o programa nacional de 
ações afirmativas e os desafios que ainda precisam ser enfrentados 
nesta questão, como a necessidade de diálogo entre os órgãos 
pertinentes para mapear a situação do negro.

“Houve avanços significativos, mas precisamos conquistar mais 
espaço, não apenas na legislação, pois isso já existe, mas na 
aplicação efetiva da mesma”, concluiu.
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Congressistas participaram 
ativamente das atividades 

    

    

    

Trabalhos em grupo

Mudanças no Estatuto

Plenária final

Moções

A mulher trabalhadora, os desafios do Brasil pós-Lula, juventude, 
a nova fase do sindicalismo brasileiro, a hegemonia neoliberal em 
São Paulo, acessibilidade, GLBT e as variáveis dessas teses foram 
discutidas com os trabalhadores. Todas as teses foram estudadas, 
discutidas, alteradas e aprovadas pelos grupos de trabalho.

Além da riqueza de debates e participação, o 7º Congresso foi 
marcado por mudanças no Estatuto Social do Sintaema, mudanças 
estas que melhorarão o desenvolvimento das atividades. Entre elas 
está a ampliação do mandato de delegado sindical de um para dois 
anos, já valendo para o atual mandato.

Todos os debates foram 
produtivos e levaram a importantes 
reflexões. A unidade e a 
combatividade dos trabalhadores 
para lutar por seus direitos foi 
ressaltada, e, de acordo com o 
presidente do Sintaema, Rene 
Vicente dos Santos, este congresso 
apontou essa maturidade da 
categoria: 

“Este foi um dos maiores 
congressos da categoria, tivemos 
momentos de tensão, mas também 
tivemos muito diálogo, marcando a maturidade da categoria. Todos cederam e 
buscaram a unidade, temos divergências, mas somos todos companheiros de lutas, 
e isso é muito importante para as batalhas que estão por vir. Estamos juntos na 
luta!”, finalizou o presidente, que parabenizou todos os congressistas pela efetiva 
participação no evento.

Foram aprovadas uma 
moção de repúdio ao 
preconceito promovido pela 
elite brasileira com apoio 
da mídia oligárquica contra 
mulheres, negros, migrantes 
nordestinos e homossexuais; 
e a moção de apoio aos 
trabalhadores da Rádio e 
TV Cultura, que enfrentam a 
tentativa de privatização da 
emissora.
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Um congresso dessa magnitude

Não seria possível acontecer

Se em nós não houvesse a virtude

Que é a vontade de sempre aprender

Aprender a decidir nosso destino

Num mundo onde domina o sistema

Sem união jamais conseguiríamos

Nos libertar de tão cruéis algemas

Algemas estas que nos prendem ao tronco

Lugar de humilhação, fruto da intolerância

Movidos por sentimentos mesquinhos

Que alimentam o poder e a ganância

Não senhores! Sejamos sábios o bastante 

Para que no futuro, quem sabe um dia

Possamos nos livrar do jugo que oprime

Acabar de vez com a tirania

Findos os trabalhos, esqueçamos as divergências

Unamos nossas forças contra o neoliberalismo

Pois juntos seremos fortes, façamos a diferença

Para acabar de vez com todo esse cinismo

Quatro dias de debates, dias longos, trabalhosos

Mas no final disso tudo nos sentimos orgulhosos

Discussões e votações, às vezes, um clima tenso

Mas no final do embate, você usou o bom senso

O presidente Renê, com responsabilidade

Conduziu este evento com muita simplicidade

Fazendo prevalecer em todo o tempo, a verdade.

Isaias Barbosa da Silva

Trabalhador da Sabesp de São José dos Campos 

e delegado no 7º Congresso

P
oes

ia

    solidariedade

Doação
O companheiro Isaias, que trabalha na Sabesp de São José dos Campos e 

participou do 7º Congresso está aceitando qualquer quantia em dinheiro para ajudar 
a pagar uma cirurgia de retirada de um tumor no cérebro de sua filha Débora, de 26 
anos. 

A cirurgia custará R$20 mil e está marcada para 12 de janeiro de 2011, portanto o 
companheiro espera arrecadar essa quantia até a data. Débora já havia retirado parte 
do tumor antes, que inclusive a fez perder a visão do olho esquerdo, e agora o tumor 
voltou a crescer. O companheiro Isaias agradece a todos que puderem ajudá-lo nessa 
luta pela vida de sua filha.

Dados para o depósito:
Banco do Brasil: Agência 6565-x – C/C: 950.250-5
Isaias Barbosa da Silva

Congresso foi bastante 
representativo, com 
presença marcantes da 
mulheres e aposentados. 
Abaixo, delegados eleitos.
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convite

Neste ano, não havíamos chegado a um acordo coletivo com 

a Sabesp. Em assembléia, a categoria decidira manter suas 

reivindicações e deixar a decisão do conflito ao Tribunal Regional do 

Trabalho (TRT) de São Paulo. O julgamento se deu em julho, mantendo 

os direitos que já existiam e concedendo o aumento real de 1,5%, a ser 

pago no começo de 2011. 

A Sabesp recorreu para o Tribunal Superior do Trabalho (TST), em 

Brasília, e pediu ao presidente que suspendesse imediatamente os 

efeitos do acórdão de São Paulo, até que o dissídio seja julgado.

Em 23 de novembro, foi publicado o despacho do presidente do 

TST concedendo o efeito suspensivo para algumas cláusulas apenas, 

e para outras não. Assim, por ora perdemos o direito ao aumento 

real de 1,5% e ao adiantamento quinzenal, ambos concedidos 

pelo Tribunal de São Paulo. O argumento para a suspensão destas 

cláusulas é o seguinte: não cabe ao Tribunal “dar”, nem aos 

trabalhadores, nem à empresa, aquilo que não conseguiram obter 

por negociação coletiva. O Jurídico do Sintaema fará um recurso 

contra a suspensão dessas cláusulas.

Mas os trabalhadores não tinham mesmo a ilusão, pois sempre 

souberam: os direitos só são conquistados com luta.

Entretanto, o Judiciário pode manter as cláusulas anteriores e 

adaptar o acordo coletivo aos precedentes do próprio Tribunal: são 

as normas consideradas mínimas. Então, com base neste fundamento, 

o despacho do presidente garantiu-nos além dos direitos que já 

tínhamos em 2009, como a garantia de emprego de 98%, os 

seguintes direitos: salário substituição, estabilidade pré-aposentadoria 

e horas-extras a 100%.

Lembramos aos trabalhadores que no mês de novembro o desconto 
da mensalidade sindical é de 1,5%, de acordo com a resolução nº 3 
do 2º Congresso do Sintaema, realizado em 1994.

Foi aprovada no 7º congresso a divulgação das resoluções em 
até 45 dias do término do congresso, portanto, em breve elas serão 
disponibilizadas. 

O 7º Congresso teve transmissão ao vivo e alguns momentos 
estão na Internet através do Youtube, com o nome 7º Congresso do 
Sintaema. Acesse e confira!  

jurídico

expressas

Sobre o efeito 
suspensivo na Sabesp 

Mensalidade sindical

Teses 

Vídeos do Congresso

TST aprecia o pedido da Sabesp de efeito suspensivo 
ao dissídio de 2010: perdemos o aumento real de 1,5% 
mas ganhamos novos direitos.


